
■本报记者 李静

“环境好，居民受益，没理由不分类”
———爱建居委会中华别墅小区实行生活垃圾源头分类调查

八个月前， 爱建居委会中华别墅小区

实行生活垃圾源头分类，72 岁的居民栾竹

君和老伴鲁群的退休生活渐渐更 “讲究 ”
了———跟着老师做酵素、学种花种菜、自制

垃圾分类容器、学做肥皂、用废旧物做手工

艺品；还分别担任社区志愿者和楼组长，首

先示范垃圾分类，协助、指导邻居们分类 ，
忙碌充实，乐在其中。

这天清晨， 栾阿姨拎着刚买的早饭回

家———三笼小笼包、两盒小馄饨，用自备饭

盒装好，码放在自带的菜篮子里；三根油条

用摊主的白塑料袋装， 这多少让她有些遗

憾，“平时尽量不用塑料袋的， 但油条又长

又油只能用一个。 ”鲁老伯正在厨房忙着剥

煮熟的芋艿， 皮丢进一个以前装海蜇皮的

塑料罐，剥好拧紧盖头，放在水槽边。
自制湿垃圾容器———海蜇皮塑料罐是

春节后启用的。 老两口对它很满意，它体积

不大，瓶口不算小，盖子拧紧就没气味。 之

前，鲁老伯还把一个 5 升空油桶上部剪掉，
旁边钻俩洞，串上绳子，配上小奶锅盖子 ，
用来装厨余垃圾。 “居委会发过干湿垃圾

桶，但厨房地方小，放两个桶太挤 ，老伴就

自制湿垃圾桶，用得也蛮好。 ”栾阿姨骄傲

地说，一旁的鲁老伯得意地笑。
为了分类和减少垃圾， 老两口按照居

委会和专业老师的指导， 为生活做了不少

“加法”和“减法”。 加法———吃饭时每人面

前放两个碟子，一个放大骨头 、餐巾纸 、牙

签和老伴的烟屁股等干垃圾， 一个放小骨

头、皮壳等湿垃圾，饭后分别倒 ；还增加了

厨余垃圾桶和可回收物垃圾桶， 后者专门

放瓶子等旧物； 减法———买菜购物用菜篮

子或布袋子，每天至少省五六只塑料袋，减

少包装物，“湿垃圾更纯，干垃圾更少，过期

药、坏灯泡和旧手机电池分开放，也不破坏

环境。 ”栾阿姨说起来头头是道。
这么多垃圾品种，真能分得清吗？ 栾阿

姨肯定地说：“分得清！ 都印到脑子里了。 前

期 ，小 区 宣 传 了 半 年 多 ，开 会 、上 课 、贴 海

报、面对面讲解、知识问答、表演节目、相关

小游戏……做习惯了就记住了。 ”
“这是我跟环保老师学做的酵素，按照

1 份红糖 、3 份水果或蔬菜 、10 份水 1∶3∶10
的比例放三个月就行， 这个已经发酵半年

多，效果更好。 ”她像“捡了宝”一样介绍 ，
“刚开始我嫌烂苹果烂香蕉脏，我孩子都是

医学博士，他们说这个好，我就试试 ，现在

用于浇花浇菜、洗厕所、洗碗、卫生去污、皮

肤冻伤、 瘙痒， 都很有效， 用完再按比例

补。 ”鲁老伯端出一盆花和一盆香菜向记者

展示，长势均十分茂盛。 栾阿姨说，小区还

有一片一平方米菜园，党员分别认领，也用

自制酵素浇灌，菜都送给社区 85 岁以上的

孤老，“这让我非常感动。 ”
栾阿姨是社区志愿者， 鲁老伯是楼组

长，两人都十分热心社区事务。 “去年 8 月

到 9 月， 我们志愿者每天早晚站在垃圾厢

房盯守， 看到不分类的上去指导、 协助分

类； 我还陪着老伴找本楼不分类的居民做

思想工作。 辛苦是蛮辛苦，但看到小区环境

变好， 连十来岁的孩子都跟着家长来做志

愿者，督促大家分类垃圾，我们觉得值了！ ”
栾阿姨说，“居民都认为垃圾分类是好事 ，
尤其对孩子，改变最多的也是他们，让下一

代把家园建设好，有个好环境，自己活得也

有质量，那多好！ ”
“垃圾分类其实不难， 每个人都能做

到。 ”栾阿姨跟记者强调。 鲁老伯则说，“小
区环境比自己家里还好， 住了 20 多年，这

是最舒心的时光。 以前经过垃圾厢房，都要

捂着鼻子快步走，现在那边是风景了，环境

好，空气好，居民受益，没有理由不分类。 ”
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▲中华别墅撤掉的垃圾投放点改成了小花园， 由党员认领负责照看。
本报记者 李静摄

荨小区垃圾厢房上印刷的卡通宣传画。 通讯员 官海燕摄

上海国际航运中心建设迈向“深蓝”
许立荣

今年政府工作报告 5 次提到“一带

一路”。 自中国首次提出“一带一路”倡

议以来，“一带一路 ”从无到有 ，由点及

面，在发展中不断前进 、在合作中茁壮

成长。 毫无疑问，发挥上海国际航运中

心的枢纽作用，对于推动“一带一路”建

设，促进区域经济与全球经济的深度融

合，形成人类发展共同体 、命运共同体

都有着相当积极的意义。
刚刚过去的一年 ， 试水全自动化

码头、完善航运高端服务产业链 、加强

与 “一带一路”和长江经济带联动……

上 海 国 际 航 运 中 心 建 设 一 系 列 迈 向

“深蓝” 的新举措吸引了世界目光。 随

着国家推进 “一带一路 ” 建设 ， 以及

“交通强国”“海洋强国”等战略的实施，
上海国际航运中心建设迎来重要的发

展机遇期 。 在 “一带一路 ” 建设中积

极展现 “新作为”， 需进一步围绕 “一

带一路” 倡议中的 “互联互通”， 保障

对航运港口投资项目的政策支持与资

金支持 ： 大力支持中国航运企业开设

“海上丝绸之路” 新航线， 鼓励开辟北

极航线以及从事 “一带一路 ” 区域新

航线的探索 ； 大力支持我国商船队特

别是集装箱船队的发展壮大 ， 支持中

国企业对国际集装箱船队的兼并收购

活动 ， 使之进入世界第一梯队 ； 大力

支持 “一带一路 ” 沿线重点港口开发

项 目 ， 鼓 励 企 业 采 取 集 群 式 “走 出

去”， 共同打造 “中国制造” + “中国

服务” + “中国航运” 的国家名片。

■ 加大商业模式创新
与制度创新的支持力度

产业经济转型升级以及商业模式

创新、制度创新乃大势所趋。 在新的趋

势下，上海国际航运中心建设需结合提

升服务“一带一路”建设能力要求，进一

步转型升级，使航运中心成为创新驱动

的引领者。
———出台相关的优惠政策，鼓励和

支持我国航运企业延伸产业链业务与

开发航运电商业务。 促进航运企业向全

球物流经营人转变，做大做强与航运紧

密相关的上下游业务， 如物流业务、港

口码头经营等，统筹配置码头、航运、物

流、金融资源 ，在远洋的基础上向支线

运输、内陆运输 、多式联运等综合物流

方向延伸。
———构筑 “一带一路 ”公共服务综

合平台。 以政府为主导，加快形成由政

府、企业、融资机构 、咨询机构 、相关服

务机构以及境外机构共同参与的信息

共享机制，重点建设上海航运中心服务

“一带一路” 倡议网站和搭建海外港口

投资信息发布平台。
———坚持制度创新，深化自由贸易

港建设与“一带一路”倡议的对接；利用

自贸港对贸易便利化、管理高效化的保

障，大力推动上海与丝路沿线区域的贸

易发展和运输一体化业务；借助上海国

际航运中心优势，积极推动与沿线国家

的港航合作和港口联盟合作。
———密切关注 “一带一路 ”沿线区

域的发展机遇和市场潜力，支持我国企

业不断完善国际网络布局，培育以上海

及周边为海铁联运衔接点的中欧、中亚

国际班列业务。

■ 重点开发“21世纪海
上丝绸之路”沿线潜在市场

面对新时代 、 新机遇 ， 要依托世

界级集装箱主枢纽港和亚太区域航空

枢纽的地位 ， 以 “增强航运服务保障

能力 ” 和 “提升航运中心集聚辐射效

应 ” 为 主 线 ， 着 力 将 上 海 建 设 成 为

“一带一路” 沿线区域交通运输体系的

核心战略支点。
具体而言，以提升“一带一路”建设

服务能力为重点，继续推进航运服务业

的扩大开放 ， 优化航运服务的发展环

境，吸引国际知名航运组织和功能性机

构在沪集聚；大力提升上海国际航运中

心在“一带一路”沿线区域的影响力，同

时帮助沿线国家提升其在国际上的航

运话语权 ；大力支持在上海发展对 “一

带一路 ”沿线区域航运金融服务 ，积极

推动国内外大型银行在上海设立航运

金融部以及国际结算、资金运作等功能

性机构 ； 大力支持在上海发展邮轮产

业， 支持发展与之相关的配套产业，重

点开发“21 世纪海上丝绸之路”沿线潜

在市场。
按照国家部署， 上海将在 2020 年

基本建成具有全球航运资源配置能力、
与国家战略和经济发展相适应的国际

航运中心。 面向世界、面向未来，我们要

牢记历史使命，“对标国际最高标准、最

好水平”， 落实好国家赋予上海的战略

任务，加快建设 “五个中心 ”，加快建设

卓越的全球城市和社会主义现代化国

际大都市。
（作者为全国人大代表 、中国远洋

海运集团董事长）
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一桩已经落槌许久的收购案终等

到了姗姗来迟的确认：昨天，阿里巴巴、
蚂蚁金服与饿了么联合宣布，阿里巴巴

已经签订收购协议，将联合蚂蚁金服以

95 亿美元全资收购饿了么。
从竞争格局来看，饿了么归属阿里

巴巴之后，本地生活领域将变成阿里系

饿了么与腾讯系美团点评直接 “对抗”
的格局；而从竞争层级上来说，外卖这

个词或与当年的团购一样慢慢被淡化，
转而作为本地生活服务的商业基础设

施，双方将在新消费这个更纵深的维度

上一较高下。

阿里巴巴三口吞下“饿了么”
阿里全资收购饿了么的消息终究

在昨天画上了句号， 交易价格定格在

95 亿美元。 事实上，阿里收购饿了么的

传言自今年 2 月开始就从未断绝，纵观

整个收购过程，与当年阿里收购 UC、优
酷等的手段十分相似，都是分几口陆续

吞下“超级独角兽”。
公 开 资 料 显 示 ， 饿 了 么 成 立 于

2008 年， 八年的成长道路共经历九轮

融资。 算上本次并购，阿里巴巴给予饿

了么三轮巨额融资。 事实上，2016 年在

与美团、百度外卖火拼时，饿了么接受

阿里 12.5 亿美元投资后， 就已经逐步

向着阿里巴巴想要的方向发展。
金沙江创投朱啸虎表示，这应该是

中国互联网史上最大的一笔全现金收

购。据悉，包括金沙江创投、红杉资本等

均参与了饿了么的早期投资，此次退出

均能大赚一笔。 “在‘三国大战’全面爆

发前，先让财务投资人全身而退，这点

必须感谢阿里巴巴。 ”朱啸虎对于饿了

么团队表示祝贺。

新消费的“战火”才刚刚开始

“饿了么和阿里生态的完全结合，
标志着我们从新零售走向新消费的重

大进展。 ”阿里巴巴 CEO 张勇在公开信

中描述了饿了么这枚“棋子”在阿里战

略中的位置———未来饿了么将依托阿

里集团数字经济生态的商业基础设施，
与阿里众多业务产生奇妙的 “化学反

应”， 成为阿里新零售战略的一支重要

力量。
事实上，无论阿里巴巴是否完成对

饿了么的全资收购，外卖行业两雄对决

的局面已经非常稳固。 中国电子商务研究中心主任曹磊认

为，在完成收购后，战局的关键变成了腾讯系与阿里系的对

抗，而美团点评与饿了么的竞争依然难分高下，这取决于阿

里与腾讯在流量、资源、资金等多维度上的支持力度，更考

验协同作战的能力。
也有分析人士认为，从更大的格局来看，与团购的走向

相同，外卖这个细分领域也将被慢慢淡化，逐渐融于本地生

活服务多维度、 立体化的竞争。 从阿里巴巴目前的布局来

看， 饿了么依托外卖服务形成了庞大立体的本地即时配送

网络，将协同阿里新零售“三公里理想生活圈”，盒马“半小

时达”和 24 小时家庭救急服务，“天猫超市一小时达”等一

起，成为支撑各种新零售场景的商业基础设施，形成对本地

生活服务领域的全新拓展。
曹磊认为， 整个本地生活服务正在进化出一个全新的

格局，最终是阿里巴巴与腾讯在新消费领域的直接对抗。记
者统计发现，从 2014 年开始，腾讯先后投资了京东、每日优

鲜、大众点评、美团、永辉超市、唯品会等；阿里孵化出盒马

鲜生，并投资了银泰商业、苏宁易购、三江购物等，两家巨头

对于新零售的投资均达百亿规模， 未来如何从线上到线下

融会贯通，十分考验整合能力，新消费的竞争才刚刚开始。

垃圾分类需每家每户每天坚持
居民全面参与，长宁区中华别墅小区生活垃圾八个月总体减量30%以上

整洁的垃圾厢房， 外表涂有活泼有趣的

彩绘， 侧墙种有绿植和鲜花； 周围几乎没异

味；有害垃圾、可回收物、干垃圾、湿垃圾投放

口依次排列，标着中英文和垃圾内容图示；周
边墙上写明定时定点投放时段和要求； 用不

同颜色、形状卡通图说明四类垃圾的“旅程”
和负责单位；厢房一角有水池，供居民倒完湿

垃圾后洗手、清洁的容器；墙上电子显示屏循

环播放垃圾分类相关宣传片和知识……长宁

区虹桥街道爱建居民区中华别墅小区的垃圾

厢房有点“潮”。
这几天，这处个性垃圾厢房又在改造：配

合生活垃圾定点定时分类投放安装智能化系

统，每天定时打开，其余时间关闭，促使更多

居民养成良好投放习惯。
自去年 8 月 1 日开始 ， 中华别墅小区

180 户人家 400 多名居民全面实施生活垃圾

源头分类，尽管有过不适和颇多艰辛，但垃圾

分类之路越走越扎实。现在，小区生活垃圾总

体减量 30%以上 ，环境随之大幅改善 ；居民

深度参与，积极而自豪。

两个月， 不用志愿者和居委
干部蹲守了

3 月 30 日早上 8 时许， 记者来到中华别

墅， 虹桥街道社区自治办负责人舒骏和爱建居

委会党总支书记徐秀正在垃圾厢房边上和技术

人员商量如何加装智能化系统，4 只灰黑色干

垃圾桶和 2 只棕红色湿垃圾桶临时并排摆在室

外。厢房周边茂密有序的绿化，和居民楼天井墙

面的垃圾分类宣传画格外显眼，明亮清洁。
7 时 30 分至 9 时 30 分正是早间集中投

放时间。 急着上班和出门的居民陆续赶来，把
一包包垃圾直接丢进黑桶———尽管匆忙，但往

湿垃圾桶投放前，都会解开袋子倒空，认真抖

干净， 确保没有遗留才把袋子扔进干垃圾桶，
没有一个马虎的。居民李小姐说：“垃圾在家已

经分好了，今天没有可回收和有毒物品，只有

干湿垃圾。 小区要求湿垃圾里不能混入塑料

袋，所以装湿垃圾的袋子要丢进干垃圾桶。 ”记
者当场翻看湿垃圾桶， 里面多是果皮果核、绿
叶菜、花生米花生壳、少量餐余残渣等，几乎看

不到餐巾纸和塑料袋等干垃圾。
“去年 8 月至 9 月，夏天最热的时候，也是

垃圾分类减量最难的时候， 小区 40 名志愿者

和居委会干部在定点投放的垃圾厢房盯守，纠
正不分类行为；7 时至 18 时不定时巡查；两个

月以后，几乎用不到志愿者和干部蹲守，大家

都养成习惯了。 ”徐秀说，垃圾厢房有摄像探

头，如果拍到不分类投放的现象，楼组长和居

委干部就会去向当事人宣传。
干湿垃圾每天收运时间是 9 时 30 分至

10 时 30 分。 不过，10 时前后，收运车已把垃

圾分类运走。 “平时 10 点钟前后小区干湿垃

圾就已清空 ， 尽量减少垃圾在小区停留时

间。 ”徐秀介绍，中华别墅另一次集中投放是

在晚饭前后的 18 时至 20 时。
据统计， 现在中华别墅小区生活垃圾总

体减量 30%； 湿垃圾从原来每天 2 桶减至 1
桶，双休日每天 1.5 桶，而且是 100%纯湿垃

圾； 居民用一部分餐前垃圾做酵素， 帮助减

量；干垃圾原来每天 6 桶，现在双休日 5 桶，
平时 4 桶；分类后，可回收垃圾和有毒有害垃

圾相对增多，可回收物每天有 2 桶，有时会更

多，“减量最明显的是塑料袋， 每栋楼随机选

取一到两家居民做记录后发现， 平均每天每

户至少节省 3 个塑料袋 ， 总体使用量减少

40%以上。 ”徐秀说，居委会发放了菜篮子，鼓
励大家出门用菜篮子或布袋子购物。

垃圾投放口高度是居民拿尺
量出来的

中华别墅是上世纪八十年中期建的老小

区，如今是垃圾分类的“样板房”。 3 月 28 日，
隔壁安顺路 361 号中原小区试行垃圾分类，
走的就是中华别墅的路子。“三天的情况总体

比较好，昨天我值班，早晚两次总共只有两户

居民没有分类。 中原居民看到了中华别墅的

效果，都很眼馋，绝大多数都自觉积极参与。”
今年， 爱建居委会计划完成 3 个小区居民生

活垃圾分类工作。
舒骏总结，推行生活垃圾源头分类，中华

别墅主要靠党建引领、自治先行、志愿者和专

业环保力量的支撑。去年 2 月，中华别墅小区

立项开始居民生活垃圾分类减量工作， 进行

了长达半年的宣传和准备。 居民区七名干部

每天扎根小区，走家串户，跟居民交流；每栋

楼出两名志愿者，包括退休居民、党员、楼组

长、热心青年和居民骨干力量等，反复开会讨

论，分头向居民宣传垃圾分类；发放宣传资料

和菜篮子、湿垃圾桶等准备物品；设计垃圾厢

房图纸并张贴公示，征询居民意见；邀请绿主

妇环保指导中心等专业社会组织给居民上

课；同步改造小区绿化环境等……
徐秀说：“一开始的工作做得特别细，把困

难和问题都想到了，后面就只有一个问题———
坚持下去！ ”整个过程中，徐秀和同事不断摸

索，根据居民意见完善改进：垃圾厢房投放口

高度是居民拿着尺子量出来的———原来的太

高，后来放低了；原来没有洗手池，后来居民

要求加装；原来早上投放时间是 7 时至 9 时，
结果太早没人来，于是延后了半小时……“小
区原有两个垃圾投放点，另一个在小区后面，
大号楼栋的居民用了 20 多年，这次为了定时

定点投放，有意撤掉，各方开了三四次会议反

复讨论， 最后大家都同意把那里的垃圾投放

点改成小花园。 现在，很多居民要走很远投放

垃圾，但对环境的变化感到很满意。 ”
“垃圾分类是每家每户每天必须做的事

情，这里的党员、志愿者和热心居民做了大量

工作，居民都十分配合。 ”徐秀说，“这里是全

国科普示范社区，我们能为家园留下些什么？
一个生态绿色的环境是最好的答案之一。 ”
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